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DUPAS Olivier

MURAT Arthur

ACCEPTABLES AVENIRS VERVIER Philippe
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Excusés
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ENTITÉ   MEMBRE

Amicale des chasseurs de gros gibier de
 Fabrezan BOUSQUET Fabrice

ACCA de Camplong d’Aude  (petit gibier) GABAUDE Serge

ECCLA CRÉPAUD Christian

Conseil départemental de l'Aude BARO Hervé ou FORTUNE Kattalin

Région BOSSIS Catherine



Déroulement de la Réunion

La réunion débute par un tour de table avec la présentation des participants. 

PRÉSENTATION DU PROJET AGRIVOLTAÏQUE
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Le projet agrivoltaïque est présenté par les représentants de Valeco.

Les principaux points abordés sont :

Contexte : Le projet s'inscrit dans un constat de déprise de certaines parcelles
viticoles, notamment due au changement climatique, au vieillissement des vignes et
aux rendements insuffisants.

Objectif : Le projet vise à transformer des parcelles viticoles en proposant un
arrachage des vignes, un accompagnement à la replantation sur de nouvelles terres,
et l'installation d'un projet d'élevage ovin combiné à une production d'énergie
photovoltaïque.

Localisation : Le projet se situe entre Fabrezan et Camplong d’Aude, sur une zone
d'étude initiale d’environ 240 hectares.

Puissance envisagée : 100 mégawatts sur une surface d'environ 120 hectares. Selon
le décret Agrivoltaïque au maximum 40% de cette surface peut être couverte de
panneaux soit un maximum légal de 48 ha. En réalité ça sera moins.

Aspect agrivoltaïque : Le projet prévoit que 100% de la surface sous les panneaux
soit dédiée à l'agriculture, principalement à l'élevage ovin.

Les représentant de Valeco soulignent l'importance du dialogue avec le territoire
pour adapter le projet aux besoins et attentes locales. Ils présentent une carte des
zones d'études initiales, montrant les contraintes existantes (périmètres de
protection des monuments historiques, tronçons hydrographiques et haies
existantes) et les zones pressenties comme ayant des enjeux environnementaux.

Le projet est présenté pour information et pour initier le dialogue. Les représentants
de Valeco s'engagent à poursuivre les études et à ajuster le projet en fonction des
retours du territoire.



Les représentants des caves coopératives locales présentent le contexte agricole et
viticole de la région : 

Situation actuelle  : Les vignobles de la région font face à des défis majeurs liés au
changement climatique et à la sécheresse.

Impacts observés :
Gel : Des dégâts importants ont été constatés, avec une nécrose du bois à
l'intérieur des pieds de vigne ;
Sécheresse : Deux années consécutives de sécheresse ont gravement affecté
les vignobles, notamment dans le secteur de Camplong et Fabrezan ;
Mortalité des vignes : Sur certaines parcelles, 50 à 70% des souches sont
réellement mortes ou n'ont pas repris.

Conséquences économiques  : La situation est qualifiée de "catastrophique" pour la
filière viticole, avec un impact significatif sur l'économie locale.

Perspectives  : Sans amélioration des conditions climatiques, de nombreux hectares
de vignes devront être arrachés dans un futur proche.

Les représentants des caves coopératives soulignent l'urgence de trouver des
solutions pour maintenir l'activité agricole dans la région. Ils voient le projet
agrivoltaïque comme une opportunité de diversification et de reconversion partielle
des terres.

Le représentant de la Chambre d'Agriculture exprime une position nuancée. Il
reconnaît les difficultés du secteur viticole et ne s'oppose pas au projet, mais
souligne l'importance de préserver l'activité agricole et de s'assurer que le projet
apporte un réel bénéfice au monde agricole local.

Il y a un consensus sur la nécessité d'explorer des solutions innovantes pour faire
face aux défis climatiques et économiques du secteur viticole. Le projet
agrivoltaïque est considéré comme une piste à étudier plus en détail, en veillant à
ce qu'il s'intègre de manière harmonieuse dans le paysage agricole existant.

CONTEXTE AGRICOLE ET VITICOLE DE LA RÉGION

5



Les représentants de Valeco présentent les retombées économiques et locales
prévues pour le projet agrivoltaïque : 

Consommation d'énergie locale  : 
20 gigawattheure d'électricité par an réservés pour la consommation locale
(habitants, entreprises et collectivités) à un tarif préférentiel de
52€/mégawattheure (hors taxes et hors frais d'agrégation) ;
Discussions en cours notamment avec le syndicat d’énergie SYADEN et Selfee
pour définir les modalités de distribution de cette électricité.

Participation au capital :
10% du capital de la société de projet sont réservés aux acteurs bénéficières de
l’ouverture du capital
Proposition faite aux deux communes concernées, aux deux caves coopératives,
à la communauté de communes et au SYADEN ;
Possibilité d'augmenter cette part à 12% si les 6 acteurs souhaitent entrer

Retombées fiscales : Hypothèses pour un projet de 100MW
Environ 90 000 euros par an pour les communes ;
130 000 euros par an pour la communauté de communes ;
78 000 euros par an pour le département ;
Taxe d'aménagement unique : Exemple pour un projet de 50 MW sur Camplong
+ 50 MW sur Fabrezan (soit un total de 100MW) 

Camplong : taxe d’aménagement à 5%) soit 100 000 € 
Fabrezan : taxe d’aménagement à 3,5%) soit 70 000 €

Mesures d'accompagnement :
20 000 euros par hectare pour aider les exploitants à replanter les vignes
arrachées ;
200 000 euros pour la construction d'une bergerie ;
30 000 euros par an pour l'utilisation des chemins communaux ;
Financement des travaux de raccordement en eau et en électricité ;
250 000 euros pour des mesures d’intégration paysagère.

Système de mutualisation : Une rémunération est prévue même pour les
propriétaires dont les parcelles ne seront pas équipées de panneaux.

Les représentants locaux expriment un intérêt pour ces retombées économiques, tout
en soulignant l'importance de s'assurer que ces bénéfices profitent réellement au
territoire et au monde agricole local.
La Chambre d'Agriculture insiste sur la nécessité de veiller à ce que le projet apporte un
réel bénéfice au monde agricole et ne soit pas simplement perçu comme une
opportunité financière au détriment de l'activité agricole.

RETOMBÉES ÉCONOMIQUES ET LOCALES DU PROJET
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Il est convenu que :
Les discussions se poursuivront avec les acteurs locaux pour affiner les modalités
de participation au capital et de distribution de l'électricité locale ;
Une attention particulière sera portée à l'impact réel de ces mesures sur l'économie
locale et le monde agricole ;
Les propositions de retombées économiques seront intégrées dans le processus de
concertation à venir pour recueillir l'avis de la population.

Le processus de concertation et de dialogue territorial est présenté par les
représentants de Valeco et par Philippe Vervier d’Acceptables Avenirs. 

Les points clés abordés sont :

Objectif de la concertation : Ancrer le projet dans un dialogue territorial et s'adapter
au mieux aux besoins et attentes du territoire.

Engagements de Valeco :
Informer sincèrement 
Organiser un dialogue ouvert
Répondre à toutes les questions
Analyser objectivement les propositions d'évolution du projet

Structure de la concertation :
Création d'un comité de dialogue 
Organisation de trois rencontres publiques
Mise en place d'un dispositif d'information en ligne

Étapes de la concertation :
Étape 1 : Présentation et information (Une réunion du comité de dialogue (5
novembre) et une rencontre publique sous forme d’exposition (29 novembre) ;
Étape 2 : Évolutions proposées par Valeco et analyse des retours du territoire
dans le cadre d’une réunion du comité de dialogue et d’une rencontre publique
sous forme d’exposition (dates à définir) ;
Étape 3 : Présentation du projet final dans le cadre d’une réunion du comité de
dialogue et d’une rencontre publique sous forme d’exposition ou de réunion
publique (dates à définir).

Modalités des rencontres publiques

PROCESSUS DE CONCERTATION ET DIALOGUE TERRITORIAL
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Modalités des rencontres publiques :
Format d'exposition avec panneaux d'information au moins pour les 2 premières ;
Participation des équipes du projet ;
Possibilité pour les citoyens de poser des questions et faire des remarques ;
Mise à disposition d'un livret de dialogue pour que les acteurs du territoire et les
citoyens puissent faire remonter leurs remarques, questions et propositions ;
Création d'une page web pour l'accès en ligne aux informations.

Rôle du comité de dialogue :
Participer à la préparation des différentes étapes de la concertation ;
Analyser les documents utilisés pour le dialogue ;
Interagir avec les équipes de Valeco pour faire évoluer le projet.

Les participants expriment leur intérêt pour ce processus de concertation, tout en
soulignant l'importance de s'assurer que toutes les voix soient entendues, y compris
celles qui pourraient être critiques envers le projet.

Les représentants de Valeco présentent les aspects techniques du projet
agrivoltaïque : 

Surface totale : 
Zone d'étude initiale : environ 240 hectares
Surface finale clôturée estimée : environ 120 ha (à préciser après les études) 
Surface finale réellement couverte de panneau : environ 45 ha 

Implantation :
Projet en plusieurs îlots pour s'adapter au paysage et aux sensibilités
environnementales ;
Pas de petits îlots de 1 ou 2 hectares, mais pas non plus un seul grand carré ;
Espacement prévu entre les zones de panneaux.

Panneaux solaires :
Occupation maximale de 40% de la surface totale par les panneaux
Hauteur des structures : Bas de panneau entre 1,50 mètre et 1,80 mètre du sol ;
haut de panneau entre 3 mètres et 3,50 mètres
Structures adaptées pour permettre le passage des animaux et la pousse de la
végétation

Puissance :
Objectif : 100 mégawatts
Ratio approximatif : 1 mégawatt pour 0,8 hectare (variable selon le type
d'installation)

ASPECTS TECHNIQUES DU PROJET
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Installation :
Ancrage au sol par pieux battus, sans utilisation de béton ;
Structures entièrement démontables ;
Matériaux recyclables (notamment l'acier).

Entretien :
Maintenance préventive et curative principalement sur la partie électrique ;
Nettoyage minimal des panneaux, principalement par la pluie naturelle ;
Maintenance et entretien réalisés par des équipes Valeco 

Les participants posent diverses questions techniques, notamment sur l'impact visuel, la
hauteur des panneaux, et la compatibilité avec l'activité agricole.
Plusieurs participants s'interrogent sur la faisabilité de l'activité agricole sous les
panneaux, compte tenu des conditions de sécheresse actuelles.
Les représentants de Valeco expliquent que le projet est conçu pour être agrivoltaïque,
avec une activité agricole (principalement de l'élevage ovin) prévue sur 100% de la
surface sous les panneaux. Ils soulignent que des études sont en cours pour adapter le
projet aux conditions locales

Il est convenu que : :
Les aspects techniques seront affinés en fonction des résultats des études en cours
et des retours du territoire ;
Une attention particulière sera portée à l'intégration paysagère et à la compatibilité
avec l'activité agricole ; 
Des informations plus détaillées sur les aspects techniques seront fournies lors des
prochaines étapes de la concertation.

Actions à suivre :
Poursuite des études techniques et environnementales ;
Préparation d'une présentation détaillée des aspects techniques pour les prochaines
rencontres publiques ;
Exploration de solutions techniques pour optimiser la cohabitation entre les
panneaux solaires et l'activité agricole.
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Les enjeux environnementaux et la biodiversité sont abordés par plusieurs
intervenants : 

Représentants de Valeco  : 
Présentent les études environnementales en cours ;
Soulignent l'engagement à éviter, réduire ou compenser les impacts sur
l'environnement ;
Mentionnent la prise en compte des tronçons hydrographiques et des zones à
enjeux environnementaux dans la conception du projet

Association ECCLA (absente mais ayant envoyé un courrier) :
Exprime des inquiétudes sur l'impact potentiel du projet sur la biodiversité locale
;
Déclare la position de limiter les projets, ou ilots, à 15ha ;
Demande des informations précises sur les mesures prévues pour préserver la
faune et la flore.

Les représentants de Valeco apportent les précisions suivantes : Le projet sera
réalisé en plusieurs îlots pour s'adapter au paysage et aux sensibilités
environnementales (Pas de petits îlots de 1 ou 2 hectares, mais pas non plus un seul
tenant).

Représentant des chasseurs :
S'interrogent sur le devenir de la faune sur le territoire
Demandent quelles mesures pourraient être mises en place pour préserver et
augmenter la présence d'animaux sur le site

Les représentants de Valeco apportent les précisions suivantes :
Des suivis environnementaux seront imposés dans les arrêtés préfectoraux,
comme c'est le cas pour d'autres centrales solaires au sol ;
Des études de l'impact sur la faune seront réalisées annuellement après la mise
en service ;
Des exemples de centrales existantes montrent que certaines espèces peuvent
retrouver leur fonctionnalité écologique après l'installation ;
Le nouveau décret sur l'agrivoltaïsme impose des suivis sur 30 ans au moins,
incluant le suivi de la biodiversité.

Les participants soulignent l'importance de considérer le projet dans son contexte plus
large, notamment en termes de continuité écologique avec les zones environnantes.

ENJEUX ENVIRONNEMENTAUX ET BIODIVERSITÉ
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Les points suivants sont convenus :
Les études environnementales en cours seront poursuivies et approfondies ;
Les résultats de ces études seront présentés lors des prochaines étapes de la
concertation ;
Une attention particulière sera portée à la préservation de la biodiversité dans la
conception finale du projet ;
Des mesures spécifiques pour favoriser la faune locale seront étudiées et
proposées.

Actions à suivre :
Finalisation des études environnementales initiales ;
Élaboration d'un plan détaillé de mesures pour la préservation et le développement
de la biodiversité sur le site ;
Préparation d'une présentation spécifique sur les enjeux environnementaux pour les
prochaines rencontres publiques ;
Consultation d'experts locaux en biodiversité pour affiner les propositions.

Une session de questions-réponses a permis d'aborder divers aspects du projet :

Question sur l'agrivoltaïsme :
Un participant s'interroge sur la réalité de l'aspect agricole du projet, citant une
possible interdiction des panneaux photovoltaïques classiques sur les terres
agricoles ;
Les représentants de Valeco expliquent que le projet s'inscrit dans le cadre de la
nouvelle réglementation sur l'agrivoltaïsme, avec une obligation de maintenir une
production agricole significative sous les panneaux ;
La Chambre d'Agriculture confirme que le projet, tel que présenté, ne s'oppose pas
à la réglementation en vigueur.

Question sur la faisabilité de l'élevage :
Un représentant local exprime des doutes sur la possibilité de faire de l'élevage sur
des terres actuellement trop sèches pour la viticulture ;
Les représentants de Valeco expliquent que le projet prévoit une adaptation des
pratiques agricoles, avec notamment la possibilité de faire paître les animaux à
différentes périodes de l'année selon la pousse de l'herbe ;
Un représentant des caves coopératives ajoute que certaines variétés de plantes
pourraient être plus adaptées à ces conditions et pourraient servir de fourrage.

Question sur l'impact visuel :
Un participant s'inquiète de l'impact visuel du projet dans une zone touristique ;
Les représentants de Valeco mentionnent qu'une enveloppe de 250 000 euros est
prévue pour des mesures d'insertion paysagère ;
Il est suggéré d'inclure des représentants du tourisme dans les futures discussions.

QUESTIONS-RÉPONSES SUR DIVERS ASPECTS DU PROJET
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Question sur le recyclage :
Un participant demande des informations sur le recyclage des panneaux en fin de
vie ;
Les représentants de Valeco expliquent que les structures sont entièrement
démontables et que les matériaux, notamment l'acier et le silicium sont totalement
recyclables.

Question sur les retours d'expérience :
Plusieurs participants demandent s'il existe des retours d'expérience sur des projets
similaires ;
Les représentants de Valeco mentionnent plusieurs projets en exploitation,
notamment dans le sud de la France, et proposent d'organiser des visites de sites
existants.

Les points suivants sont notés pour suivi :
Nécessité de fournir des informations plus détaillées sur l'aspect agrivoltaïque du
projet lors des prochaines rencontres ;
Importance d'inclure des représentants du secteur touristique dans les futures
discussions ;
Proposition d'organiser des visites de sites existants pour les parties prenantes
intéressées.

Actions à suivre :
Préparation d'un document détaillé sur l’activité agricole (itinéraires techniques,
modèle économique, …) et son application dans le cadre du projet ;
Identification et invitation de représentants du secteur touristique pour les
prochaines rencontres ;
Organisation de visites de sites agrivoltaïques existants pour les parties prenantes
intéressées ;
Élaboration d'une présentation visuelle des mesures d’intégration paysagère
envisagées
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La discussion se termine par l'organisation de la prochaine rencontre publique. 

Date et horaire :
P. Vervier propose le 28 ou 29 novembre comme dates possibles ;
Après discussion, la date du 29 novembre est retenue ;
L'horaire est fixé de 17h à 20h pour permettre une plus grande participation.

Lieu :
Madame le Maire de Fabrezan propose la salle des fêtes ;
Cette proposition est acceptée, sous réserve de vérification de la disponibilité de la
salle.

Format de la réunion :
Les représentants de Valeco expliquent que la rencontre prendra la forme d'une
exposition avec des panneaux d'information. 
Un livret de dialogue sera mis à disposition des participants afin qu’ils puissent faire
remonter toutes leurs remarques, questions et propositions.

Information du public : P. Vervier souligne l'importance d'une communication claire sur
le format « exposition » de la rencontre publique du 29 novembre pour éviter toute
confusion avec une réunion publique.

Points de convergence : 
Validation du principe de création d'un comité de dialogue
Accord sur l'organisation de trois rencontres publiques
La première rencontre publique est fixée au 29 novembre, de 17h à 20h, dans la salle
des fêtes de Fabrezan (sous réserve de confirmation de disponibilité)
Le format sera celui d'une exposition avec des panneaux d'information et la
présence des représentants de Valeco pour répondre aux questions 
Un livret d’information et de dialogue sera remis aux visiteurs et déposés en mairie 
Les éléments d’information dont le livret seront mis en ligne sur une page web
dédiée au projet
Engagement de Valeco à fournir tous les documents nécessaires pour une
information complète et transparente
Une action de communication sera faite via les collectivités pour informer les
habitants de la tenue de cette rencontre publique

P. Vervier (Acceptables Avenirs) clôture la réunion en remerciant tous les participants
pour leur engagement et leur contribution au dialogue. Il rappelle l'importance de cette
démarche de concertation pour que le projet s’il voit le jour soit en harmonie avec le
territoire.

ORGANISATION DE LA PROCHAINE RENCONTRE PUBLIQUE
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Annexe : Présentation du 5 nov. 2024
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Annexe : Feuille de présence du 5 nov. 2024
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